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10月12日上午11点，东方今
报·猛犸新闻记者走进郑州二七区
某小区，四位老人正叹气：“唉，要不
是那几个年轻娘儿，咱也不用回去
折腾饭了。”

74岁的刘大爷也是其中的一
员。他哄不了孙子，走不了远路，远
离子女，独自居住，最大的难题就是
一日三餐。

他们叹气的是，2019年年底社
区要在小区内部靠近西门口的地
方，建一个养老服务中心，白天能提

供餐食，晚上能入住，却遭到了部分
业主的强烈反对，闹得比较凶的时
候，几位业主挑头，把物业告上了法
庭。无奈之下只好停工，至今养老
中心仍处于“搁置”状态。

为促成此事，4月底，该小区7
号楼的一名老人，写了一封赞同建
设社区养老服务中心的倡议书，详
细告知大家建设目的，得到了很多
老人的支持，却仍未能让年轻人改
变看法。针对反对的声音，老人们
认为是“歪曲建设目的，瞎胡闹”。

无独有偶，位于郑州市中原区
花语里社区的养老服务中心，2019
年8月份已建好，一年多过去了，至
今仍未开门迎客。10月13日，东
方今报·猛犸新闻记者前往小区探
访，据小区里多位老人讲述，一些年
轻业主，经常阻挠开业，闹得很厉
害，还有一次，直接把里面的桌椅、
电脑、床搬出来泄愤，“哎呀，这些年
轻人太不懂事了”。

啥时候能正常运营？似乎遥遥
无期，社区也“头大”。

因建托老站 业主把物业告了

聚焦郑州140万“银发族”
社区养老院为何遭年轻人抵制

“我不想去养老院，我就想在家里，死也要死在自个儿家里。”家门口安享晚年，这是郑州74岁
刘大爷对人生最后的期待，也是中国多数老年人最朴素的愿望。

近年来，日渐兴起的社区养老模式，正在让这种期待变成现实，而在实际推进中，也有一些阻碍
的声音，“建哪都行，就是别建在我小区里”“小区可以弄幼儿园，建托老站免谈”“一大群老人在一
块，暮气太重，不吉利”……

一边是老年人的需求，一边是年轻人的反对，还有社区养老机构难以收支平衡的纠结和尴尬，
让社区养老游走在“爱与痛”的边缘。 □东方今报·猛犸新闻记者 付雨涵 实习生王珍珍/文图

入住者：
“是我闹着要来这的”

社区养老中心的老人们，真的过
得不开心吗？10月13日中午，东方
今报·猛犸新闻记者前往二七区祥和
社区探访，该处养老服务中心，距离上
述“搁置”小区不足500米。

上午11点半，入住的5位老人在
吃饭，两荤一素一汤，标配必须“软
烂”，护工正给其中一位半失能老人喂
饭。

90岁的许大爷，能自理，入住快
一年了，是这里待时间最长的老人。
据他讲述，去年9月份，养老中心刚刚
建好，赶巧他来社区办事，托老站正在
做宣传，逛了一圈当时就觉得很满意，

“没跟孩子们商量，我就报名了”。
许大爷身体好，退休后就不跟孩

子们住，老伴去世后，吃饭成了大问
题，雇了一个保姆照顾。“吃饭解决了，
心里闷得慌，总想跑出来，孩儿们就可
担心。”许大爷说，社区建个养老中心，
正合他意，二话不说，报名后第二天就
搬进来了，“有护工，有电视，有人说
话，饭菜也可口，一个月不到3000块，
咋不中嘞。”

最让许大爷满意的是，因为离家
近，孩子们随时可以过来探望，辖区的
志愿者也会经常来搞活动，日子不单
调无聊。今年中秋节，大儿子要接他
回家过节，他没同意，愣是让孩子们、
孙子们、外孙儿分批来这儿，“回他们
家，我还不习惯呢”。

疫情期间，托老站关门了，许大爷
住在孩子家里，一周两三次给负责人打
电话问开门时间，三四月份，得知托老
站可以入住后，他就张罗着要住，孩子
们担心疫情，坚决不同意，许大爷跟家
人“反目”，吵闹了两日，终于住了进来。

74岁的刘大爷很羡慕许大爷，疫
情前，刘大爷曾来这里买饭，早晚有花
卷馒头、中午有饭菜，价格很实惠，吃
着很合口，不含辛辣料。疫情暴发后，
这项服务取消了，刘大爷也失去了吃
饭的“根据地”，又过起了“做一次吃三
顿”的生活。

他说，再过两三年，小区里建不起
来托老站，他就准备住到这里。

社区养老是个啥？简单来说，
就是由社区承担养老工作或托老服
务，向居家老人提供生活照料、医疗
保健、精神慰藉、文化娱乐等服务。
大致分为托老站、日间照料、居家养
老服务站。在这里，除了吃住，老人
的精神生活更能得到满足。

谁家都有老人，年轻人也会变
成老人，为啥部分业主反应如此激
烈？

在二七区采访时，38岁的张女
士表示，她不反对建设养老服务站，
反对的是对外招人，“小区的环境秩
序都是很好的，如果只对本小区，我
完全赞同，外头小区老人也能来，我
不支持，会破坏小区原有的安静。”

这在社区看来，有点难以理解，
“社区养老是基层政府公共服务的
一部分，辐射的是周边，咋能光服务
你一个小区。”

“在我们小区建，占用的是大家
的公摊面积，还服务外小区的老人，
不合理。”该小区30岁的张先生认
为，这么多老人聚集在一起，暮气太
重，不吉利，对孩子成长不好。“我们
不是新建小区，没有预留空间，弄个
带床位的托老站，本质上跟养老院
也没啥大的区别。”

还有一些反对的业主认为，虽
然社区养老是国家提倡的养老模
式，但小区内空间本就不宽裕，应该
更合理地使用。“建个幼儿园我们很

欢迎，养老中心还是免谈吧。”
根据现行政策，新建居民住宅

区要按照每百户不低于30㎡的标
准配建，老住宅区按照每百户不低
于 20㎡的标准配建养老服务设
施。社区和物业力推这项工作，倒
也合情合理。

一位在社区养老机构做志愿者
的业主表示，她每周去做志愿服务
时，发现里面入住的老人并不开心，
而且入住率比较低，“完全可以资源
整合，没必要每个社区都要推，很浪
费。”

但是，对于无床位的日间照料
中心，持反对态度的业主们倒是可
以接受。

反对者：幼儿园欢迎 托老站免谈

社区养老爱与痛


